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陳思雨今年
畢業於寧

波財經學院，但她並
沒有忙於找工作，因
為她已經有了自己的創
業項目——娃衣手作。她
說，追星是她創業故事的開
始。
「我是一個追星女孩。」思雨

說，自己一開始只是看愛豆的綜
藝節目，聽聽演唱會，和追星朋友
聊聊天，後來偶然發現愛豆們有自己
屬性的棉花娃娃，而且這些娃娃基本上
都是粉絲以他們愛豆為原型設計的，她頓
時眼前一亮。

由於本身喜愛玩具娃娃，因此一接觸她就
「入坑」了，開始時還給娃娃買衣服花了不
少錢。但思雨在買衣服時發現，網上售賣的
娃衣有些是二次出售的，有些是商家自己手
工製作的。她心想：「自己那麼喜歡做針
線，為什麼不嘗試親手給娃做衣服呢？」
2019年8月9日，思雨在網上放了第一件手
工製作的娃衣鏈接，收到不錯的反響。自
此，她的娃衣手作之路正式開始。

父母始反對後支持
思雨說，一開始創業時父母非常不支持。

「他們覺得我這是不務正業，想讓我找個朝
九晚五的穩定工作。」但她覺得值得一試，
於是便利用課餘休息時間製作衣服。今年大

學實習期正好遇到疫情，思雨便利用這段時
期開始運營自己的微博，娃衣事業也是從那
時開始飛躍式發展，三個月積累了六千多的
粉絲，那段時間裏每個月的銷售額大概在兩
萬元到十幾萬元不等。
過年期間還由於訂單量猛增，思雨開始聘

請同小區的阿姨們一起幫忙製作，既解決了
人手問題，也讓賦閒在家的阿姨們有了收
入。「我的父母也都加入了團隊，現在我們
是全家齊上陣，我有信心可以做得更好！」
跟思雨一樣，今年畢業於東華大學日語專

業的錢博容創業之初也遭到全家人極力反
對，為此她跟家人大鬧一場，還在假期「離
家出走」搬回了學校宿舍住。後來，隨着她
的事業不斷做大，在逐漸深入了解她的工作

後，家人們也加入支持她的行列裏。

粉絲認可是最大動力
李嘉畢業於深圳職業技術學院港口與行業

管理專業，她的事業在疫情期間也迎來高
潮，她分享了一位香港粉絲的故事：「一位
香港顧客收到娃衣後給我發來一段開箱視
頻，視頻中顯示我漏發了一條裙子，但那位
顧客全程都在誇讚娃衣好靚。我說很抱歉立
刻補發過去，她說沒關係，她當場又下了一
單，讓我把漏發的娃衣一併發過去即可。」
「粉絲們的認可是我堅持做下去的最大動

力。」她說。

隨着越來越多大學生投身娃衣行業，質
疑聲也隨之而起：花那麼多錢讀書，難道就
為了去做「女紅」？對此，受訪的幾位小姐姐
不以為然。她們認為，任何時候都不要認為讀
書無用，無論今後從事何種行業，受過的教育都
會給自己增加知識儲備，也可以為工作激發新的
靈感。

今年畢業於湖北工業大學動畫專業的雪蕊除了根
據顧客的需求製作娃衣之外，還利用自己所學到的專
業知識來創新娃衣的款式。「從畫稿的設計、修改，
到顏色的搭配、面料的選取，動畫專業的同學給了我
很多設計意見，讓我的作品更新穎更具創意。」
張豆豆去年畢業於浙江紡織服裝學院服裝與服飾

設計專業，年初疫情初爆發時，豆豆便辭掉工作開了

娃衣工作室，由於「科班出身」，她的創業過
程相對更加順風順水。「最初是在微博上接單
定製娃衣，積累了一些製作經驗，製作娃衣的
過程讓我很享受，果斷自己開了工作室，父母
也是從事服裝行業，幫到我很多。除了從事娃
衣定製加工之外，自己也設計一些款式在淘寶
上出售，訂單逐月增多，成效還不錯。」
而畢業前就讀編輯出版學專業的思雨更是利

用所學專業知識為自己的娃衣作品配了優秀的文
案，吸引了大批粉絲。

李嘉是韓國偶像組合EXO成員都暻秀的粉
絲，2017年4月，她在微博上買了一個都暻
秀的棉花娃娃，從此一腳踏入「娃坑」。興
趣使然，她買了縫紉機、布料等材料，工作
之餘嘗試給自己的娃娃做小裙子，一步步摸
索着做娃衣。
2017年 10月，李嘉第一次嘗試在微博上
販售自己做的娃衣，瞬間就被秒空。2018
年3月，她開了淘寶店。「當時也只是當成
業餘愛好來做，沒想到喜歡我家娃衣的人
越來越多，甚至還有來自香港以及海外的
訂單。那時候一下班，就在家裏埋頭趕
工，幾乎沒有休息日。雖然很累，但很開
心。」她回憶道。
2018年7月，淘寶店一周的營業額已超過自
己一月工資，李嘉便萌生了全職做娃衣的想
法，便辭掉了工作。2019年2月，她開了微
店，銷售渠道進一步擴大。由於訂單量增多，
她請來一些會縫紉的阿姨幫忙製作，事業開始
步入正軌。
漸漸地，李嘉取得了不少成就：今年4月，
自己的微店登上微店app首頁商家推薦；5月
入駐內地第一家線下娃衣店（杭州）；6月，
帶着棉花娃娃和娃衣參與錄製綜藝《未知的餐
桌》；7月，參與了內地首次娃展，並在微店
平台做了娃圈首場直播，觀看4,000+，點讚
3.7萬……她表示，目前主要在微博、微店和
淘寶推廣，粉絲共10萬，創業兩年總營業額
已超百萬，所有作品均為原創設計。
李嘉說，最幸福的時刻就是收到買家的讚

美，覺得所有努力沒有白費。同時她也覺得自
己非常幸運，不知不覺實現把愛好做成事業的
夢想。

愛好事業雙贏愛好事業雙贏
娃娃衣衣

棉花娃娃0�
" 又稱「愛豆娃」，即以

愛豆本人為原型設計製作的
娃娃，一般為10cm-20cm，其卡通外形小巧
可愛，具有明星本人的明顯特徵。隨着娃圈的日漸
發展，棉花娃娃逐漸分為了有屬性和無屬性兩類，
有屬性娃根據明星本人的面部特徵設計製作而成，
無屬性娃則不以任何明星為原型，可以把它想像成
任何人。

追星文化盛行追星文化盛行，，以愛豆以愛豆（（偶像偶像））本人為原本人為原

型設計製作的棉花娃娃大受追星族歡迎型設計製作的棉花娃娃大受追星族歡迎，，

娃衣手娃衣手作作（（編編者註者註：：即手工製作棉花娃娃的即手工製作棉花娃娃的

衣衣服服））也也隨之興起隨之興起。。不少大學生畢業後開始不少大學生畢業後開始

進入這個行業進入這個行業，，香港文匯報從中採訪幾位香港文匯報從中採訪幾位

博主博主，，她們開網店她們開網店、、辦娃展辦娃展、、做推廣做推廣，，從從

產到銷都親力親為產到銷都親力親為；；還利用大學期間所學還利用大學期間所學

知識對娃衣不斷創新知識對娃衣不斷創新。。對於她們從事這個對於她們從事這個

職業職業，，起初家人都認起初家人都認為為「「不不務正業務正業」，」，但深但深

入了解後便不再反對入了解後便不再反對，，還帶動鄰里一齊上還帶動鄰里一齊上

陣製作陣製作。。她們的事業漸漸越做越大她們的事業漸漸越做越大，，有的有的

甚至創業兩年總營業額就已超百萬甚至創業兩年總營業額就已超百萬元元（（人民人民

幣幣，，下下同同））。。在她們看來在她們看來，，愛好是開啟創業愛好是開啟創業

的敲門磚的敲門磚，，在大學獲得的知識和開闊的眼在大學獲得的知識和開闊的眼

界界，，則成為創業路上的助力則成為創業路上的助力。。

■■ 香港文匯報記者香港文匯報記者 馬曉芳馬曉芳、、任芳頡任芳頡

北京報道北京報道 // 圖圖：：受訪者供圖受訪者供圖
■■李嘉自主設計的娃衣李嘉自主設計的娃衣。。
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在對這幾位博主的採訪
中，似乎都能從她們身上
看到相似的創業歷程：追
星，喜歡棉花娃娃，開始

手作，家人反對，自己堅持不
懈，贏得認可。

無論家人起初的不認同還是輿論的質疑，
她們都堅持做自己喜歡的事情，也正是這份
執着助她們開啟了夢想的大門。博容說，回
想起當初自己不顧家人反對堅持做娃衣時，
很佩服當初的自己。若不是當初自己不顧一
切的堅持，就不會有今天的小小自豪。

思雨也表示，其實自己非常理解父母最
初的反對，「父母都希望我找個朝九晚五

的安穩工作，不用費心折騰，更何況還是
折騰一個他們從來沒聽說的『娃衣』？他
們覺得做娃衣太不靠譜了。」但她從來沒
有後悔當初的選擇：「因為我好喜歡一針
一線給娃娃做衣服的過程，感覺做娃衣時
的每一次熬夜都充滿了期待。」現在她雖
然已站穩腳跟，但是她希望自己的娃衣品
牌可以再上一個台階。

當問起有什麼創業經驗可以給傳授時，
思雨說，不管是否成功，有夢想肯堅持誰
都了不起。李嘉也表示，有喜歡的事一定
要堅持，生活的幸福和成就感是自己給
的，希望大家都能堅持自己的夢想，活成
自己想要的樣子。

作品屢被抄 籲立法規範
娃圈日益壯大，圈內抄襲、侵權的現象

也逐漸嚴重，甚至出現賊喊捉賊的現象，
抄襲者發帖污衊原創者，引導輿論對原創
者進行人身攻擊。
思雨表示，之前她出過一次限量版娃衣，

由於數量少，一上線便被秒光，很多粉絲沒
有搶到，便在閒魚等平台高價回收。有位粉
絲搜到一位手作娘的娃衣和她的作品很像，
布料是同款，款式也相差無幾。再三猶豫
後，思雨給那位手作娘發私信了解情況，沒
想到對方一上來就破口大罵，並惡人先告狀

在微博污衊思雨，挑撥離間帶風向，導致思
雨遭到很多不明真相的網友攻擊。
李嘉的經歷相對思雨來說有過之而無不

及，生意漸有起色後，同學抄襲她的作
品，在平台上盜圖售賣；更有惡意抄襲者
造謠她的私生活，在社交平台上發帖，不
斷對她和她的家人進行人身攻擊。她表
示，畢竟這個圈子大部分都是學生群體，
目前尚沒有相關法律法規來約束他們，未
來還是希望相關部門能出台法律或文件來
規範行業。

讀書不是無用 助增工作靈感

■■李嘉設計李嘉設計
的娃衣款式的娃衣款式
可愛多樣可愛多樣。。

■ 粉絲在娃
展上給喜歡的
娃娃拍照。

■■今年今年55月月，，內地首家娃衣線下集合店在杭內地首家娃衣線下集合店在杭
州微店州微店parkpark開幕開幕。。圖為李嘉的娃衣展位圖為李嘉的娃衣展位。。

博主：家人鄰里一齊幫手 兩年營業額超百萬元

■■李嘉在製作娃衣李嘉在製作娃衣。。
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